

Los Últimos Noticias

DIARIO MAGAZINE DE SANTIAGO PARA TODO CHILE

REPUBLICA DE CHILE, TOME 20 de JUNIO de 1930

DE NUESTROS REDACTORES.—

VINETAS DE ATACAMA.—

COPÍAPIO, CIUDAD SIN COPIAPIÑOS

ESTA CIUDAD DE COPÍAPIO, apelada por el pe-
so de su humedad se extiende estrechamente entre
montañas desnudas, caídas, rocas, sobre la punc-
ión de los aluviones, bajo las pendientes del cerro
de negro, el encanto embriagante de los derribos
y el desgarrar de la tragedia. Como el éste fuerza pa-
ra vivir no existen.

Existen que no basta. No suficiente es la vida. Hasta se
viven medianas alusiones. Igual, Rojas y otros. Pero no solo
suficiente. Una sola a lo calle y mira el paisaje que abruma;
y respondes a un reflejo y te preguntas:

—¿En qué copiapino?

En este año hace algunos años. Vino por primera vez
una juventud procedente de lugares más cálidos. Que lleva una
vida de estío en Santiago. Vino porque pudo decir que había
una vida más de juguetear y tránsito con su trabajo de la
nueva vida; a la otra, siesta y en gran proporción es pastoreo.
Y así, hombres y mujeres han llegado de otras tierras. Hasta los
más perezosos querer económicamente. Otras vivencias los señalan. Los
que quedaron vivían y un día despertaron. Encuentran los
desaparecidos edificando otra ciudad dentro de las ruinas.

Hasta los nombres de los calles son prestados: Brasil, Heriberto
Ferrán, Tucumán... Cuanto al Copiapó no habrá tenido hom-
bres más deseos, no solamente para poner sus nombres en sus ca-
llés, como en muchas de Chile. La calle de Chacabuco que de-
biera ser respetada, da vello a los ojos de tolerancia. Hasta los
discursos salen de noche, como si nocturnos, como si no se atrevie-
raren a presentarse a la luz del día.

Es cierto emular ye anhelar las virtudes de los antiguos a
partir personas de Copiapó.

Uno de ellos me dice:

—En Copiapó no hay copiapinos. Se vive aquí tan contento
de que los hombres empeñadorez se alejan en tío de dormir
y nadie más horizontes.

—Pero ¿dónde los mineros deben ser cumplidores?

—Ist. Hay hasta chicos que traen más bien y se enriquecen.
Viene de todas partes. Son los extranjeros los que aquí lauren
felicidad.

Hay una cierta nostalgia en estos palabras. En Copiapó
nada historias que ya —desarrolladamente— se van eviden-
do. Copiapó se vio libre de sus ilusiones: de los que
señalaron desconfiadamente las celebraciones, y de los del cielo de sus
lujos, cosa hasta dejando agradables del soler de sus díasores al que
se ha quedado.

Si alguien pudiere no avisar para algo buenas en esto que di-
ce: "Copiapó se necesitan", seguramente para obtener festa
bonita que regalo en San Juan...

A. MATEO PIZCUERTEZA.

Copiapó, junio de 1930.

Copiapó, ciudad sin copiapinos. [artículo]

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1938

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Copiapó, ciudad sin copiapinos. [artículo]

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)